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访谈

问：宁波乃至中国经济正由高速发展走向新常态，您认为
在跨越“中等收入陷阱”过程中，我们需要警惕或注意的事项
有哪些？

郑永年：中国经济已经从两位数增长下行到中高
速增长。我们以前的经济增长，都是简单扩张性的、
低附加值的数量型增长。在进入质量型增长轨道的时
候追求高增长，这是下一步必须要做的事情，沿海发
达城市应该走在发展前列。宁波拥有良好的区位条
件，可以在质量型增长基础上追求高增长。通过保护
环境、发展教育、劳动力培训、优质资本引进，完全
可以实现经济的高质量增长。要保护我们的青山绿
水，不能以破坏环境为代价盲目追求经济高增长，经
济增长宁可慢一点。

从泰国、马来西亚、菲律宾等长期陷入“中等收
入陷阱”的经济体来看，结构都不平衡。同样，对中
国来说，要跨越“中等收入陷阱”，结构性调整很重
要。按照高收入经济体的标准看，宁波等沿海城市已
经超过了这个标准。但关键是要有平衡的发展，要有
结构调整的意识。

我对宁波未来的发展是乐观的，智能经济、大健
康、教育、绿色新能源等产业，都将是可以挖掘的潜
力。这需要经济主体有行动，主要有政府、国有企
业、私营企业、外资企业等“四条腿”走路，将经济
潜力转化为实际的增长。建议：继续推行简政放权，
真正把政府不该管、管不好的下放到企业、社会；把
改革“试错”与腐败区别开来等等。

（下转A05）

国际视野 中国精神 宁波情怀
——著名中国问题专家郑永年教授访谈录

国研经济研究院东海分院研究员陈旭钦 助理研究员王斯佳

问：站在服务国家战略前沿的视角来看，如果宁波与舟山整合一体化，
能为两地带来多大好处？您对宁波与舟山整合一体化发展有什么建议？

郑永年：世界上已有很多成功案例证明区域整合一体化发展的好处，如
欧盟、北美自由贸易区、东盟、东亚等。区域整合的好处有目
共睹，已不需要再去论证了。我们可以换个提法，如果宁波与
舟山不整合发展将会怎样？答案是显然的，即宁波、舟山各自
为政的发展将阻碍两地的发展。如果宁波和舟山彼此分割，没
有整合，只会导致恶性竞争，而不是分工合作的局面。

舟山所处的地理区位条件，决定了其离开宁波将很难发展
起来，而宁波的发展也离不开舟山港口。整合一体化是大趋
势，对于宁波和舟山的发展来说都很重要。舟山发展港口经
济，宁波发展实体经济。整合一体化，对舟山而言，有了经济
实力支撑；对宁波而言，降低了经济发展的成本，两者结合有
利于形成更大的经济腹地，这将是一个双赢的局面。

我甚至认为，“整合”两字已不足够形容宁波与舟山的关
系。自古以来，宁波和舟山就是一体的，彼此的经济活动无法
分割，现在只是从行政的角度被分割开来。因此，需要通过淡
化行政分割以达到再整合的目的。

而当前宁波、舟山经济活动主体是政府而非企业，我们需
要思考怎样使市场在资源配置中起决定性作用，政府重新定位
以发挥更好的作用。我的理解，政府发挥更好作用，首先应思
考如何减少行政分割，实现一系列整合。思考哪些需要整合可
以一体化，哪些还没有整合起来，一条一条对照，尽快列出负
面清单。

问：您多次提出宁波要发展实体经济，加快发展实体经济应注重什么？
郑永年：在去年召开的中央经济工作会议上，习近平总书记特别强调中

国经济如何从数量型高速增长转向质量型提升发展问题。技术
创新是发展质量型经济的重要方面，但是技术创新是难以被预
测的，我们所能做的，就是通过制度创新、管理模式创新来发
展实体经济。

对于宁波今后的经济发展问题，我觉得目前“宁波模式”
过于低调，思想落后于实践。宁波与新加坡地理区位优势比较
相似，港口、石化、旅游等产业结构也相似。宁波可以学习新
加坡精神，借鉴新加坡先进的城市管理、城市规划、社会保障
等经验，大力引进与宁波经济发展相吻合的国际化高端人才，
提前规划，超前思维，发展宁波。

问：您认为当前宁波在高教科研方面应该下哪方面功夫，从而增加城市
的创新活力？

郑永年：中国改革开放后，上世纪八十年代开始要解决温饱问题，后来
演变成GDP主义。我们很多干部对GDP主义的理解往往只是
经济的概念，而没有看到文化教育对GDP的贡献、对城市经
济发展的重要性。

要实现从数量经济转向质量经济，就一定要把教育、科技
这一块做起来。借用别人的知识当然可以发展起来，但是宁波
未来要实现的是高附加值、可持续的经济增长。“一带一路”
倡议背景下，我们不能光为别人打工，要在价值链上往上爬，
要实现质量型经济增长，就要重视加速发展高等教育、科研等
板块。

我主张国外大学可以来宁波办学，但办学并不只是培养中
国的学生，而是应该与宁波经济社会发展结合起来，建立联
系。在这方面，深圳几所中外合作大学做得不错，但还不够
好。新加坡做得好就是因为大学与当地经济社会结合，有大量
的理工学院培养熟练的技术劳动力可供企业、社会直接使用。

宁波乃至长江三角洲地区要成为优质创新发展平台，就需
要凭借教育培养技术工人、金融人才、国际人才，这是发展质
量经济不可或缺的一部分。未来某个城市或国家的发展还是取
决于人才。今天世界的资本、技术都不缺，就缺人才，有了人
才什么都有。

问：李克强总理在第六次中国—中东欧国家领导人会晤讲话
中专门提到：“中方支持在宁波等中国城市建立16+1经贸合作示
范区，为扩大贸易和投资合作搭建平台，特别是为中东欧商品对
华出口提供绿色通道。”您认为今后宁波在推动“16+1合作”中如
何发挥更大的作用？

郑永年：宁波已经成功举办了几届“16+1合作”
发展论坛、投资贸易博览会，但还可以做很多，要将

“16+1合作”更多地转化成经济效益、经济成果、经
贸活动，并且与中东欧国家在文化、教育等方面建立
互联、互通关系。

可以说，中国与中东欧国家贸易起步晚，“16+1
合作”机制启动后，市场还得深度挖掘，增速明显比
其它市场快很多。比如，波兰在传统经济不振的情况
下，其琥珀和饰品加工业却逆势上扬，这主要归功于
中国市场的需求增长。

未来5年，预计中国将进口海外产品8万亿美元以
上，可以从中东欧国家进口更多优质产品；出境旅游
将超过7亿人次，这必将为“16+1合作”提供更大机
遇。随着旅游线路深度开发，越来越多的中国游客开
始将目光转向匈牙利、波兰、捷克、保加利亚、塞尔
维亚等中东欧国家。

宁波还可充分利用在纺织服装、汽车配件、传统
制造业、新能源产业和工程承包等方面的优势，鼓励
宁波企业到中东欧国家投资，抢先做大中东欧市场蛋
糕；同时，把中东欧国家的一些高端技术和优秀人才
引入宁波，助推宁波经济转型升级，争创“16+1”经
贸合作示范区。

宁波与舟山“一体化”是大势所趋 “16+1合作”中，宁波大有作为

如何跨越“中等收入陷阱”？

发展质量型经济离不开人才培养

（上接A03版）


